

POUR APPROFONDIR : les Actes de apôtres

La vie de la communauté

Dans les cinq premiers chapitres du *Livre des Actes*, nous trouvons trois passages qui donnent un résumé de la vie des premières communautés à Jérusalem (Ac 2,42-47 ; 4,32-35 ; 5,12-14). Ces résumés qui reçoivent le nom de *sommaires*, généralisent des expériences particulières en utilisant des expressions comme : « Tous les croyants », « jour après jour »... Dans l'ensemble du livre, elles remplissent une double fonction : d'une part, elles donnent une idée générale, une vue d'ensemble, et d'autre part, elles servent de transition entre les récits.

Mais les premières communautés étaient-elles comme l'auteur nous les décrit ?

Une vision idéalisée à des fins catéchétiques. La description que nous donnent les sommaires est probablement plus un idéal qu'une réalité historique. Ce qu'on y raconte de la vie des premières communautés est l'utopie vers laquelle ils tendaient avec une grande espérance. Comme nous, ils ne parvenaient pas toujours à atteindre ce qu'ils voulaient.

Les *Actes* nous racontent que des conflits surgissent aussi parmi ces premiers disciples. Déjà au chapitre 5, l'unité de la communauté est rompue parce qu'Ananie et Saphire trompent leurs frères (Ac 5,1-11). Dans le sixième chapitre, nouvelle difficulté : les *Hellénistes* (chrétiens juifs de culture grecque) se plaignent aux disciples d'origine palestinienne (appelés ici les Hébreux) parce que leurs veuves ne sont pas bien traitées (Ac 6,-7). Des difficultés plus importantes encore apparaissent quand les premiers païens entrent dans la communauté. Nous aurons l'occasion d'examiner ces conflits en détail ultérieurement. Les trois sommaires dont nous venons de parler décrivent les fondements essentiels sur lesquels se construit la vie de la communauté.

La vie des premières communautés chrétiennes. Voici quelques caractéristiques de la vie des premières communautés mises en évidence dans les sommaires des *Actes*. Les disciples assistaient régulièrement à l'*enseignement* des apôtres du Seigneur et ils nous transmettent que les

Douze témoignaient de la résurrection du Seigneur avec beaucoup d'efficacité. Ils ne cessaient d'enseigner et d'annoncer la Bonne Nouvelle du Christ Jésus, le Messie, dans le Temple et dans les maisons particulières (Ac 5,42).

Les croyants vivaient d'un seul cœur et d'une seule âme en communion fraternelle ; entre eux, tout était commun et personne ne disait sien ce qui lui appartenait. Dans ce monde de vie, personne ne connaissait le besoin.

Les disciples de Jésus veulent vivre comme leur maître, et surtout selon ce qu'ils avaient entendu lors de la dernière Cène : « Faites ceci en mémoire de moi ». Dans les *Actes*, on nous raconte comme *ils rompaient le pain* dans les maisons et mangeaient ensemble en rendant grâce à Dieu dans la joie et de tout leur cœur.

Les premiers chrétiens se souvenaient que Jésus se retirait la nuit pour prier, qu'il louait son Père et qu'il recourait à lui aux moments les plus importants de sa vie. Ils étaient eux aussi fidèles aux *prières* et fréquentaient le Temple ensemble chaque jour.

Les apôtres accomplissent, comme l'avait fait Jésus, des *signes et des prodiges* en faveur du peuple. Nombreux étaient les gens des environs qui amenaient de nombreuses personnes à les rejoindre. Les *Actes* nous disent que « chaque jour, le Seigneur adjoignait à la communauté ceux qui seraient sauvés » (Ac 2,47a).

Quatre dimensions fondamentales. Éclairée par le texte que nous venons de lire, toute communauté doit se laisser interpeller par le mode de vie qui y est proposé, basé sur les fondements suivants :

- La communauté de vie, appelée aussi *koinonia* : c'est le message fondamental de Jésus. Elle réalise le « voyez comme ils s'aiment » de l'Écriture, elle est appel à vivre l'amour fraternel. Nous sommes donc appelés à offrir au monde une façon de vivre alternative dans laquelle nous sommes tous frères et sœurs.

- L'enseignement, la catéchèse, ou la prédication, que nous appelons aussi *didaskalia* : c'est la priorité essentielle de l'Église que d'être missionnaire, d'annoncer la Bonne Nouvelle de Jésus ressuscité. Jésus demande à chacun de nous de se mettre à l'écoute de l'enseignement

des apôtres, de la Parole de Dieu et de se préparer à l'annoncer aux autres.

- La célébration de la foi ou *leiturgia* : c'est la rencontre des hommes et des femmes qui ressentent le besoin de louer et de rendre grâce dans l'allégresse pour le don que le Père nous a fait en Jésus, le Ressuscité. C'est la fête de la vie qu'insuffle l'Esprit. Célébrons-nous les sacrements comme des événements source de vie ? Nos eucharisties sont-elles le lieu où renâit chaque jour la communauté ? Les moments liturgiques donnent-ils un sens à notre chemin ?

- Le servi de pauvres, appelé aussi *diakonia* : ce service suppose que dans la communauté, on ne se limite pas à annoncer et à célébrer le don de Dieu mais qu'on prenne en charge la vie des plus petits, des plus faibles. L'Église doit toujours prendre parti pour la vie et s'engager à lutter contre toute sorte d'injustice et de mort. Dans notre communauté, vivons-nous ce partage avec les pauvres, près de nous et au loin ?

Ces quatre dimensions sont la sève qui alimente notre foi. Ne faudrait-il pas que nous examinions la manière de vivre de nos communautés chrétiennes à la lumière de ces quatre piliers, base de la vie de tout croyant ?

**POUR PRÉPARER LA PROCHAINE RENCONTRE
DIMANCHE 5 MAI 2024 À 9H À STE-WALBURGE**

Pour préparer notre prochaine rencontre, nous allons lire un nouveau chapitre du *Livres des Actes* (Ac 3,1-5,42), qui a pour cadre la ville de Jérusalem. Nous aurons pour guide la question suivante :

***Quelles réactions provoque à Jérusalem
l'annonce de l'Évangile par les apôtres ?***

* * * * *

PSAUME 22

Le Seigneur est mon berger : je ne manque de rien.

Sur des prés d'herbe fraîche, il me fait reposer. Il me mène vers les eaux tranquilles

et me fait revivre ; il me conduit par le juste chemin pour l'honneur de son nom.

Si je traverse les ravins de la mort, je ne crains aucun mal, car tu es avec moi : ton bâton me guide et me rassure.

Tu prépares la table pour moi devant mes ennemis ; tu répands le parfum sur ma tête, ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m'accompagnent tous les jours de ma vie ; j'habiterai la maison du Seigneur pour la durée de mes jours.

* * * * *

Les vidéos :

Tuto devenir chrétien – Frère Paul Adrien (8'48)

<https://www.youtube.com/watch?v=yE30qcXz1Zk>

Chant : Glorious x Tagra - Ne ralentissez pas votre élan (Hymne du FRAT 2024)

<https://www.youtube.com/watch?v=V0mqMQn-yUc>

Donner du sens à ma vie - Communauté de Vie Chrétienne (CVX).mp4

<https://www.youtube.com/watch?v=ERCew-zxUQ>